

Sistematización de la Feria Provincial de Semillas Nativas y Criollas, “Sembrando Esperanza”. Un Aporte al Intercambio de Saberes

DOMINGUEZ, Alida P. CIC, tierra_queanda@yahoo.com.ar; MUSCIO, Luciana. CONICET, lucianamuscio@yahoo.com; PEREZ, Maximiliano. IPAF pampeana-INTA, maxip26@yahoo.com.ar; FERNANDEZ, Valentina. FCAYF-UNLP, valentinafw@yahoo.com.ar; VERA BAHIMA, Jose. FCAYF-UNLP, jverabahima@yahoo.com.ar; BONICATTO, Margarita. FCAYF-UNLP, mbonicatto@yahoo.com.ar; GARGOLOFF, Agustina. FCAYF-UNLP, agustinagargoloff@gmail.com; POCHETTINO, María Lelia. LEBA-UNLP, pochett@fcnym.unlp.edu.ar; MARASAS, Mariana. IPAF pampeana-INTA, mmarasas@yahoo.com.ar.

Resumen

Desde 2007 se realiza durante el mes de mayo en el Parque Pereyra Iraola, Buenos Aires (Argentina), la Feria de Semillas Nativas y Criollas, espacio de encuentro e intercambio que realza la importancia de producir y conservar semillas, haciendo visible el papel de las organizaciones de agricultores familiares en la conservación de la biodiversidad. En este marco creamos un grupo de trabajo con la finalidad de registrar la diversidad de productos y materiales que circularon y dar a conocer la variedad de semillas de las organizaciones. En 2008 el relevamiento se realizó en los puestos de las organizaciones y productores presentes mediante entrevistas y toma de muestras. Observamos 392 muestras de semillas y partes reproductivas en puestos de 37 organizaciones. En la Feria 2009 presentamos el Libro de las Semillas que revela lo ocurrido en los talleres, paneles e intercambio en los stands y las semillas presentes en la Feria 2008, y realizamos un nuevo relevamiento en proceso de análisis. El objetivo de este trabajo es compartir esta experiencia.

Palabras claves: Relevamiento, Diversidad, Conocimientos.

Contexto

Desde el año 2007 se realiza durante el mes de mayo en el Parque Pereyra Iraola, Provincia de Buenos Aires (Argentina), la Feria Provincial de Semillas Nativas y Criollas “Sembrando Esperanza”. La misma es un espacio de encuentro e intercambio que tiene por objetivos realzar la importancia de producir y conservar semillas, y hacer visibles a las organizaciones de los agricultores familiares provenientes de todo el país y su rol en la conservación de la biodiversidad. Se propone contribuir a la articulación entre distintos actores, para potenciar la toma de conciencia de la importancia cultural, económica y social en torno a la relevancia de producir y conservar las propias semillas, con la intención de no depender de las grandes empresas de agronegocios, haciendo un ejercicio concreto del derecho a la Soberanía Alimentaria. Esas ferias reúnen tanto a productores familiares individuales como a los agrupados en organizaciones, siendo significativas como un espacio de construcción colectiva que contribuye a hacer visible la existencia de la agricultura familiar como un importante sector en la producción de alimentos.

En este marco, un grupo de personas de diversas instituciones y organizaciones nos propusimos realizar una sistematización del evento: un registro de la diversidad de semillas, de los productos y materiales que circularon en la Feria, que diera a conocer la riqueza y variedad de semillas de las organizaciones de la agricultura familiar.

Este relevamiento se realizó en la 2º y 3º Feria (años 2008 y 2009). En el primer caso el trabajo se centró en el reconocimiento de la diversidad de semillas y demás material vegetal reproductivo, así como también de las organizaciones presentes; en el segundo caso en la circulación (los orígenes y los destinos) de las semillas traídas para el intercambio. De este modo, la sistematización del evento se va fortaleciendo como un área de trabajo fructífero, que se hace anualmente, a partir de lo cual permite el relevamiento de la continuidad, la diversidad, la presencia y seguimiento de los actores.

Descripción de la experiencia

Se trata de una experiencia de sistematización en el marco de las Ferias de Semillas de la Provincia de Buenos Aires (Argentina), iniciada en 2008 y que aun continúa. De la misma participa un grupo conformado por agrónomos, biólogos, antropólogas y una socióloga, de diversas instituciones estatales y ONGs vinculadas a la agricultura familiar pampeana.

Durante la Feria de 2008, recorrida por alrededor de 3000 personas, se realizó la sistematización de la diversidad de semillas que diferentes organizaciones y productores acercaron al evento para mostrar, difundir e intercambiar. Para tal fin se confeccionó un cuestionario con el que se relevaron las variedades de semillas y material vegetal reproductivo, consultando respecto a los usos de las mismas, lugar donde se cultivaba, cuánto tiempo hacía que la producía, características buscadas y dónde y/o cómo la había obtenido. A su vez, solicitamos una pequeña muestra de las distintas semillas que habían traído las organizaciones y productores para exponer e intercambiar, con el objeto de determinar la especie y variedad en laboratorio y preparar una muestra del material en la Feria 2009. También realizamos la sistematización de los talleres y paneles que transcurrieron durante el evento.

En la 3° Feria reanudamos la tarea de sistematizar. Esta vez nos abocamos a reconstruir la circulación de las semillas, haciendo hincapié en los orígenes y los destinos de las semillas traídas para el intercambio. A partir de una encuesta en formato de planilla, relevamos las semillas traídas por unas 48 organizaciones y productores. Con esta información esperamos poder avanzar en el análisis de los significados e importancia del intercambio y la diversidad a partir de este material, y compartirlo con la comunidad en la próxima feria.

Resultados

Asociada a la presencia del libro, exhibimos las semillas recogidas en la 2° Feria de 2008. Durante el evento se pudieron relevar 392 muestras de semillas y partes reproductivas de las plantas en los puestos de 37 organizaciones y productores independientes. La información que se obtuvo permitió conocer a través de su nombre científico y local gran parte de las especies que se intercambiaron en la Fiesta.

Las muestras relevadas corresponden a 41 familias de plantas. Entre ellas, las que cuentan con mayor representación son las familias a las que pertenecen las hortalizas más conocidas: Cucurbitáceas, Leguminosas o Fabáceas, Solanáceas, Compuestas o Asteráceas. De estas familias, las más representadas son las Leguminosas y las Cucurbitáceas. Entre las primeras encontramos numerosos géneros y especies de uso comestible. Entre las Cucurbitáceas encontramos pocos géneros y especies que contienen una gran variabilidad entre ellos. Esta familia es muy utilizada, tanto como comestible en guisos, sopa, asado, conservas dulces y saladas, como por su gran valor ornamental en el que se encuentran diferentes usos tradicionales como objetos decorativos, utensilios e instrumentos musicales.

En el análisis de la variabilidad encontrada se refuerza la idea de que la selección que los productores familiares hacen de sus semillas se basa en criterios locales, diferentes a los impuestos por el mercado.

Fruto de la exploración y análisis de la 2° Feria escribimos el libro que presentamos en la 3° Feria de Semillas desarrollada en 2009. Allí contamos con un stand, en donde pudimos mostrar el trabajo realizado, en un sinnúmero de diálogos, intercambios de experiencias y aprendizajes, con productores y visitantes. El stand funcionó como un verdadero centro de encuentro con productores y público visitante, ya que se acercaron cientos de personas a consultar respecto al trabajo de sistematización 2008 expuesto en nuestro stand, y a partir de ello socializamos la

Resumos do VI CBA e II CLAA

experiencia realizada, y nos enriquecimos con los innumerables aportes y comentarios generados con productores y visitantes.

Además de la exposición del material recolectado, el objetivo del stand fue presentar el libro de la feria anterior. El mismo fue repartido en copia papel a todos los productores, organizaciones e instituciones que tenían stand. A aquellos interesados que nos lo pidieron con fines de difusión, comunicación, educación, etc. se les entregó la versión digital en CD. En total fueron cedidas 200 copias del libro en CDs, como así también fueron enviadas por correo electrónico en su versión en PDF a más de 100 personas y organizaciones.

Asociada a la presencia del libro, exhibimos las semillas recogidas en la 2º Feria de 2008 (392 variedades de cultivos), que entraron nuevamente en circulación al ser cedidas a productores y visitantes interesados en continuar su reproducción. A estos se les otorgó una tarjeta en donde se los designó "Guardián de las Semilla", pidiéndoles sus datos para poder seguir la trayectoria y los resultados productivos de las semillas cedidas. El compromiso de ser un "Guardián de las Semillas" implica reproducirlas para acercarlas nuevamente a la próxima Feria. El reparto de las semillas recolectadas en 2008 fue un momento de suma importancia en el stand, donde cada persona retiraba hasta tres muestras con el solo compromiso de ser Guardián de esas semillas hasta el año próximo.

Finalizada la 3º Feria creamos una dirección de correo electrónico desde la cual enviamos la versión digital del libro, como así también aprovechamos para reanudar con los Guardianes de las Semillas el diálogo y el compromiso asumido. Esta herramienta fue útil para que muchas de las personas y grupos contactados realizaran diversas consultas sobre las semillas retiradas y sobre la Feria en general, como así también se recibieron muchos correos con felicitaciones y agradecimientos por los materiales y el evento.

La sistematización también presentó ciertas dificultades. En primer lugar, cada stand es visitado por numerosas personas, lo cual dificultó mucho el desarrollo de entrevistas con las organizaciones, sobre todo cuando los mismos contaban con decenas de variedades de semillas. En segundo lugar, en algunos casos el stand era atendido por un referente que no conoce todas las semillas exhibidas, ya que algunas pertenecen a compañeros de su organización pero no a él en particular. Estas situaciones dificultaron el acceso a toda la información planificada y obligaron a pensar nuevas metodologías de acceso a los datos como así también en la organización previa de la Feria y los stands.

Discusión

Destacamos la necesidad de continuar y profundizar con este tipo de investigaciones, no sólo con invalorable esfuerzos individuales, sino desde distintas instituciones públicas, ya que estos temas son muy poco estudiados desde la mayoría de los ámbitos científicos.

Consideramos muy positivo haber tenido un stand propio en donde abrir el trabajo a la comunidad, mostrar la tarea de investigación realizada y así discutir, profundizar, compartir los resultados del mismo con los productores, organizaciones y visitantes en general. El libro, los CDs y las semillas expuestas con el compromiso de repartirlas (compromiso asumido en la Feria de 2008) atrajeron a muchas personas, que nos consultaban sobre dónde conseguir ciertos materiales, sus usos y condiciones de cultivo. Por todo ello fuimos parte de un intercambio multidireccional de saberes, del cual salimos enriquecidos individualmente y como grupo.

Algunos ejemplos de lo ocurrido en el stand ilustran lo acontecido en este espacio, como un lugar de encuentro e intercambio de saberes que enriquece y estimula nuestro trabajo:

"Ante la exposición de las semillas recolectadas en el feria anterior, muchos productores y publico en general se acercó a observar y preguntar por el material expuesto. Uno de ellos fue Oscar, un productor nacido en el Norte argentino y actualmente radicado en el Parque Pereyra. Oscar había llegado a la ciudad desde su Jujuy natal para trabajar en la construcción. A raíz de la crisis en el sector durante la década del 90 y ante la falta de trabajo, Oscar buscó nuevas formas de subsistencia, acercándose a la producción hortícola. Actualmente tiene una pequeña parcela en

Resumos do VI CBA e II CLAA

el Parque Pereyra y esta es la primera vez que viene a la feria. Todo esto nos contó mientras observaba interesado las distintas variedades del stand. Hay varias que le interesaban y como aún faltaban varias horas para que nosotros entreguemos las semillas, lo ayudamos a conseguirlas en los puestos de las organizaciones que nos las habían dado el año anterior. Oscar encontró lo que estaba buscando. No tenía para intercambiar porque no estaba enterado de que este era el objetivo de la feria, pero a cambio del compromiso de volver el próximo año habiendo reproducido las semillas, los productores le entregaron el material tanpreciado. Oscar se fue contento, prometiendo volver el próximo año con semillas para intercambiar, y antes de irse de la feria, pasó por el stand para mostrarnos todas las semillas que había recolectado. Otro ejemplo distinto pero igualmente importante es el de un niño que junto a su familia se acercó al stand. Sus padres estaban interesados en varias semillas para su huerta familiar y al igual que en el caso de Oscar los orientamos para que puedan encontrarlas en los puestos de las organizaciones. Sin embargo el niño insiste en quedarse en el stand, esperando el momento de la entrega de semillas. La madre nos cuenta que en la escuela tienen una huerta y él esta muy interesado en las semillas de Zapallo "Halloween". Así, llegado el momento, se convirtió en uno de nuestros Guardianes de Semillas, comprometiéndose a volver el próximo año con más semillas para intercambiar" (relato de una de las sistematizadoras durante la evaluación de la experiencia).

Las principales lecciones y conclusiones generadas pueden resumirse en:

-El trabajo de sistematizar, sacar conclusiones y reflexiones sobre la dinámica de las Ferias de Semillas a partir del estudio y análisis de lo relevado, permite la puesta en valor de todo lo que realmente se intercambia.

-La posterior socialización de esta investigación a partir de distintas técnicas, aporta a vislumbrar la real dimensión de la producción y conservación de Semillas como elemento que aporta en la independencia de los pueblos y en la Soberanía Alimentaria.

-La exhibición de la investigación del Grupo de Sistematización contribuye a la visualización de la envergadura de la Feria de Semillas como espacio de intercambio y fortaleza de las organizaciones y productores participantes.

-La dinámica en sí de la Feria dificulta en ciertos aspectos las tareas de sistematización integral en cuanto a la totalidad de la información que se desea relevar, lo cual impone un desafío para el Grupo de trabajo en cuanto a perfeccionar año a año las técnicas y metodologías de sistematización .



FIGURA 1. Uno de los Stands en la 2º Feria de Semillas, Parque Pereyra Iraola (Argentina).